

LOCALES Y TELEFONICAS

El asesinato del chófer Macaya

El domingo regresaron de Marsella los señores Goenaga, de San Sebastián, y el señor Segura, de Irún, que fueron a la ciudad capital francesa para hacerse cargo del automóvil en el que el 20 de Julio fué asesinado el chófer Macaya, de cuyo suceso tienen ya conocimiento nuestros lectores.

Los señores Goenaga y Segura, visitaron primero el garage Berliet, donde fué reconocido el automóvil y luego se entrevistaron con las autoridades francesas.

El automóvil tiene algunos desperfectos, careciendo las ruedas de las cubiertas de los neumáticos, que los apaches las vendieron seguramente.

Cuatro días después de haber llegado el auto á Marsella, la policía francesa se enteró de su llegada.

En el coche fué encontrado el impermeable del malogrado Macaya. También se encontraron una gorra y un sombrero que pertenecen, indudablemente, á los criminales.

El automóvil del señor Goenaga ha sido facturado, costando la facturación hasta Hendaya 600 francos

Sucesos

PROTESTA CONTRA UN DESAHUCIO

Al efectuarse un desahucio en la plaza de Easo, un numeroso grupo de personas, que no bajaría de 250, comenzó á protestar ruidosamente, obligando á intervenir á los agentes de la autoridad.

Los guardias de Seguridad restablecieron el orden.

UNA RIÑA

Por la noche, en la calle de Moraza, cuestionaron dos individuos, recibiendo uno de ellos un puñetazo que se le atribuyó á un compañero de su adversario.

El que recibió el puñetazo, para defenderse sacó una cuchilla de zapatero, de la que no pudo hacer uso porque la gente se le echó encima y le arrebató la herramienta.

Los dos contendientes fueron detenidos.

PRENDAS ROBADAS

También por la noche, una mujer denunció al sereno que le había desaparecido una maleta que, con ropas, había dejado en el descansillo de unas escaleras. La maleta y algunas prendas fueron encontradas en un patio, pero la dueña de la maleta dijo que le faltaban otras prendas y efectos.

De todo esto se dió cuenta al gobierno civil.

UN CHOQUE

En el barrio de Ategorrieta chocaron los automóviles S. S. 702 y B. 3.879, á causa de no haber funcionado el freno de este último al intentar parar por haberse detenido el otro, que marchaba delante en la misma dirección.

El 702 resultó con algunos desperfectos.

La Colonia Aragonesa

LAS FIESTAS DEL PILAR

Para solemnizar la festividad del Pilar, la Colonia Aragonesa, numerosísima, que entre nosotros convive, ha organizado unos festejos, casi todos religiosos prescindiendo casi en absoluto de los profanos, que otro año, libre la patria de preocupaciones, se celebrarían con toda la alegría del caso.

El programa de lo acordado para mañana miércoles, es el siguiente:

En la iglesia del Buen Pastor, á las ocho de la mañana, misa de Comunión General.

A las once, misa solemne con asistencia del cabildo y autoridades civiles y militares. La capilla reforzada por varios elementos cantará la misa de Petrossi. La sagrada Cátedra la ocupará el efecente orador R. P. Eustaquio Miguelay B. J.

A las seis y media de la tarde función de terminación del triduo y al final se dará la bendición Papal.

A las nueve de la noche banquetea en el «Hotel Excelsior», Guetaria, 8, al precio de 15 pesetas cubierto comprendido café, licores, etc.

Durante la fiesta tocará la rondalla aragonesa.

Se admiten adhesiones hasta las doce de mañana miércoles, día de la fiesta, en dicho Hotel.

Hoy, martes, habrá en el teatro Colón una fiesta en honor de la Colonia Aragonesa tomando parte la «Troupe Teruel» y mañana, en el teatro Victoria Eugenia la compañía de don Ricardo Ruiz, dará otra función con carácter típicamente aragonés.

Centro de Información

Los soldados guipuzcoanos heridos

El vicepresidente de la Comisión provincial señor Rezola, nos manifestó ayer á mediodía que ha comenzado á funcionar activamente el Centro de Información establecido por las Diputaciones vascongadas en Melilla, para facilitar noticias directas á las familias de los soldados vascos que se encuentran peleando en aquella zona.

A los informes que ya consignamos en nuestro número anterior, hay que añadir los siguientes:

El soldado guipuzcoano Lino Zapirain Zabala, del regimiento de Melilla, fué herido de gravedad al efectuarse el convoy á Tizza, el día 29 de Septiembre último. Se encuentra en el Hospital de Melilla. El padre del herido, don Ignacio Zapirain, reside en Oyarzun.

El soldado León Murua, natural de Mondragón, donde reside su padre don Pedro, se encuentra en el hospital docker de Melilla. Su estado es de pronóstico menos grave.

El soldado Miguel Ojanguren, de Elgueta, hijo de Francisco, fué herido de gravedad. Ha sido trasladado de Melilla á otro hospital y por el momento se ignora dónde se encuentra.

Los dos últimos soldados fueron heridos el día 2 del actual.

Hace días se recibió noticias de haber sido herido el soldado guipuzcoano Valentín Lorenzo Aguilar y se decía que el padre de este muchacho reside en Guetaria. Pero ayer se recibió un telefonema de Guetaria comunicando que el padre de Lorenzo Aguilar es desconocido en dicha localidad guipuzcoana.

El señor Rezola nos comunicó ayer también que había comenzado á funcionar la sección de encargos para los soldados de Marruecos. Pero solamente empezó á funcionar la sección de San Sebastián, pues la de los pueblos no comenzará hasta el próximo jueves, según tenemos anunciado.

El señor Rezola marcha hoy á pasar una temporada en Dax y será sustituido en su cargo por el señor Paguaga.

La catástrofe de Vitoria

El entierro de las víctimas

POR TELEFONO

Vitoria, 10, 12 n.

A las cuatro de la tarde del domingo fueron conducidos al cementerio los cadáveres del comandante de Artillería señor Tramun y del cabo Muguza, muertos en la catástrofe ocurrida el sábado en el parque de Artillería.

El entierro de las víctimas constituyó una verdadera manifestación de duelo.

Asistieron a la conducción el comandante general de Artillería de la sexta región; los gobernadores civil y militar y todas las autoridades civiles y militares de la capital.

En la presidencia del duelo figuraban un hermano político del comandante Tramun y el padre del cabo Muguza.

Los restos mortales de las víctimas fueron trasladados en dos féretros blancos muy sencillos y los condujeron en hombros dieciséis soldados de Artillería, que se relevaron de cuatro en cuatro.

Dos compañías de Infantería, una del regimiento de Cuenca y otra del de Guipúzcoa, con bandas de tambores y cornetas escoltaban a los cadáveres.

La fúnebre comitiva siguió el siguiente itinerario: calles del Comandante Izarduy, Sur, Dato, Postas, Allados, Mercado, de Arriaga al cementerio.

Una vez en el cementerio, las fuerzas desfilaron ante los cadáveres, en columna de honor ante el del comandante Tramun, haciendo luego las descargas de ordenanza.

HERIDO QUE FALLECE

Dos horas antes de verificarse el entierro del comandante Tramun y del cabo Muguza, falleció en el Hospital el auxiliar de Artillería don Felipe Angulo, a consecuencia de las gravísimas heridas que sufrió en la explosión.

Hasta el último momento conservó el señor Angulo su lucidez y heroica entereza.

Hoy, a las cuatro de la tarde, se ha celebrado el entierro de esta nueva víctima de la catástrofe, asistiendo a la triste ceremonia las mismas autoridades que asistieron al sepelio del comandante Tramun y del cabo Muguza.

La banda de música del regimiento de Guipúzcoa ejecutó durante el entierro piezas fúnebres.

ESTADO DE LOS HERIDOS

El estado de los heridos en la explosión de granadas del parque de Artillería es de inminente peligro de muerte.

El soldado Vicente Fernández, que tiene graves quemaduras en la cara, pecho, brazos y pierna izquierda, gracias a su vigorosa naturaleza resiste la agonía, pero se tienen muy pocas esperanzas de poder salvarle.

El soldado José Fernández se encuentra también en gravísimo estado, pudiendo decirse lo mismo de los soldados Angel Rodríguez y Francisco Rodríguez, temiéndose por momentos un fatal desenlace.

Se encuentran en estado menos grave los soldados José Miguel, herido en una pierna, y Francisco Eguituz, que presenta varias lesiones en la cabeza.

La impresión que ha producido la catástrofe en la capital es dolorosísima, no sólo por su enorme magnitud, sino también porque los muertos y heridos son personas conocidísimas y que cuentan con generales simpatías.

La sección musical y todos los espectáculos públicos que debían celebrarse hoy han sido suspendidos en señal de duelo.

La muerte del comandante Tramun ha sido muy sentida, pues era el alma del parque de Artillería, donde, gracias a su laboriosidad y constancia, se había conseguido que la producción de granadas, que, hasta hace poco, sólo alcanzaba el número de cien, pasara de mil en la actualidad.

POR LOS ESCENARIOS

«Pepe Conde ó el mentir de las estrellas», «El gato Montés», «La Chicharra», «En Sevilla está el amor», «La marcha de Cádiz», «El maestro Campanone» y «El Asombro de Damasco», ó sean once actos de óperas y zarzuelas se han cantado en el Victoria Eugenia por la compañía de don Ricardo Ruiz, durante el domingo y el lunes que acaban de trascurrir. Para dar aunque no fuese más que una ligera idea de cómo las han hecho y citar á los artistas que más se han distinguido, necesitaríamos próximamente una plana entera, de la que no disponemos.

Baste pues decir, que todo han sido aplausos y consignar que desde su actuación en el Victoria, está poniendo la compañía del señor Ruiz, lo mejorcito del género y que «El maestro Campanone» —y citamos esta ópera cómica por ser la novedad del cartel— fué admirablemente cantada por las señoritas Tur y Blanco y por los señores Bacás, Salas, González, Marcón y Sara.

Hoy por la tarde «El niño Judío», por la noche, «El maestro Campanone» y «El Santo de la Isidra».

Mañana miércoles, festividad del Pilar, se celebrará una gran función en obsequio á la Colonia Aragonesa. Se pondrán en escena «La maña de la mañaca», y «Gigantes y cabezudos» y para fin de fiesta se cantará la grandiosa jota de «La Dolores» por los coros y el tenor señor Peñalver.

Un programa como para que se llené el teatro.

La compañía de comedias de don Ricardo Vargas, que actúa en el Principal «chizo» los dos días, con dos obras, y si se nos apura un poco, con una. El domingo, á las seis y media, puso en escena «La Nena», obra que les sirvió el sábado de presentación y proporcionó muchos aplausos á sus intérpretes. Todas las demás funciones, y ellas han sido cinco, se han hecho con «La República de la broma», una regocijadísima «astrakandá» de Moncayo y Benedicto, que no tiene más mérito que el de hacer reír mucho, especialmente en los dos primeros actos, que son «chilarrantes».

Todos están muy bien, pero Vargas hace un asistente delicioso. El público, después de reírse con francas carcajadas aplaudió mucho á todos los artistas, que confirmaron la excelente impresión producida en el debut.

Hoy por la tarde, «La República de la broma».

Por la noche, «La Nena».

Para todos, niños y adultos, **PURGANTE CESAR** en sobres y pastillas. Precio, 30 céntimos. Concesionarios exclusivos, Sres. Bábca y C.ª, San Sebastián. De venta en Farmacias y Droguerías.

Gabardinas é impermeables AL POR MAYOR Y MENOR **A la Samaritaine BAYONA**

Banco de San Sebastián
 FEDERADO CON EL BANCO HISPANO AMERICANO
Capital: 20.000.000 de pesetas
 Oficina Central, Avenida de la Libertad, 19.-SAN SEBASTIAN
Sucursales y Agencias

Alegría, Andoain, Atxun, Azcoitia, Azpeitia, Beasain, Gestona, Deva, Eibar, Elgoibar, Fuenterrabía, Irún, Hernani, Legazpia, Mondragón, Oñate, Orio, Oyarzun, Pasajes, Placencia, Rentería, Segura, Usurbil, Tolosa, Vergara, Villabona, Villafranca, Zarauz, Zumárraga y Zumaya.

Cuentas corrientes a la vista, 3 %
 Depósitos á plazo fijo de 8 meses 8 ½ %
 » » » » 6 » 4 %
 » » » » 9 » 4,25 %
 » » » » 12 » 4,50 %

BONOS A PLAZO FIJO DE UN AÑO CON CUPONES PAGADEROS TRIMESTRALMENTE, 4,50 %

Libretas de crédito circulares pagaderas en todas las dependencias de la provincia, á la vista, al cuatro por ciento.

Cuentas corrientes en pesetas y en moneda extranjera, á la vista, del 2 al 5 por 100 DESCUENTOS — PRESTAMOS — CREDITOS — CAMBIO — BOLSA